

Sortie canyon cascade d'Alzen - le 22 janvier 2011

Chaud comme la braise et prêt à amortir sa toute nouvelle combi étanche, Jean-Claude propose au pied levé sur la liste ATK un petit canyon à la fraîche. Faut dire que l'escapade 2 semaines plus tôt dans le Luchonais nous avait laissé comme un petit gout amer : bonne caillante humide et pas un pêt de glace, comme disait Julien, tout les inconvénients de l'hivernale sans les avantages, même si au demeurant le WE fut très convivial et un régal à Saléchan.

Après quelques hésitations, J-C propose d'aller au plus près, plutôt que dans le Luchonais : Alzen, petit canyon à 1h de route (entre Foix et la Bastide de Sérou) avec un grand cassé final et un très beau rappel surplombant. L'ayant déjà fait à 2 reprises, mais jamais l'hiver, j'y vois surtout l'avantage de la proximité et l'opportunité de renouveler les sangles toutes pourries du relais que je n'avais pas pu remplacer la dernière fois.

Nous partons à 2 de Labarthe vers 10h par la vallée de la Lèze, pas grand monde dehors, car les températures sont bien négatives. Nous passons par de jolis coins insolites, puis à la sortie d'un virage, le dernier cassé bien dégagé est en visuel de la route. Nous marquons une pose, et observons que la partie supérieure est bien luisante, ce qui augure d'un peu de glace.

Nous décidons de garer le véhicule sur un emplacement réduit à la sortie du canyon et de faire l'approche à pied tant qu'on est au sec.

Le plus dur restant l'habillage par ces températures (mais faut-y pas être cons ???), nous faisons fissa et montons jusqu'au village d'Alzen. Là je demande en passant au petit producteur local (fois gras, cassoulet, confitures, miel, etc.) si par hasard il a des résidus de cire d'abeille (pour confectionner des bougies de survie par exemple, faut que je continue mes tests...), bingo, on devra repasser après le canyon les acheter...

En sous bois, le terrain est légèrement saupoudré de quelques flocons, rien de bien épais et nous arrivons rapidement au torrent. Déjà rempli de bonheur de trouver 5 stalactites de glace de 10cm...

Habillage rapidos, crampons pour moi, JC n'avait pu s'en procurer à temps et progressera prudemment en five ten.

Petite traversée souterraine, et premier ressaut, JC, qui me devançait, commence à pousser des cris. Quoi, qu'est-ce qui y a ? Ouf, c'était des cris de joie : le premier ressaut, de 15m, bien merdique habituellement, s'est paré de tous les éclats ! Hum : là, on éprouve un petit sentiment de plénitude, et d'être au bon endroit au bon moment !

La consigne est donnée de se faire plaisir et d'admirer le spectacle. On mitraille dans tous les sens, ah que c'est bon, on en oublie l'eau glacée qui nous tombe dessus.

Chaque obstacle est un petit coin de bonheur et toutes les branches et autres troncs se nappent de superbes stalactites, et parfois des colonnes ou des stalacmites désordonnées au grés des ramifications. Pouah ! Que c'est beau !

Un autre ressaut nous montre des centaines de stalactites qui sortent d'on ne sait où. Fonte précoce puis regel ? Est-ce comme cela chaque année ??

Nous abordons enfin le cassé final. Je pars en premier installer le relais, car étant mieux armé avec les crampons. Et heureusement, car celui-ci est quasiment invisible car tous les anneaux pourris couleur roche sont recouverts de glace, rendant quasiment impossible son repérage à un non familier des lieux...

Après avoir cassé la glace au marteau, et coupé ce fatras, j'installe un bel anneau korda's 10mm rose répartis sur les 3 points, qui ne sont plus tout jeunes non plus. Enfin, j'avais pas prévu de les changer aujourd'hui...

Je siffle alors pour que JC descende à son tour, heureusement que le relais est un peu abrité, car la glace parpîne bien sous le poids du gaillard.

J'installe un débrayable à double pour le rappel suivant, et JC descend le surplomb de 40m.

De mon côté, j'entame la descente moins rassuré : faut surtout pas que la 7mm pête, sinon c'est tapis. Par ailleurs, les cordes sont toutes glacées, et j'ai une petite appréhension de ne pas pouvoir me freiner correctement, mais mon petit autobloquant est complètement gelé, donc la flemme de l'utiliser, je demande à JC de m'assurer...

Spectacle grandiose, l'arrivée est saupoudrée, à une moindre échelle, ça me rappelle une chute près de Québec au Canada qui accumule les cristaux de glace en hiver.

Nous plions le matériel avec encore quelques clichés mémorables, tout est gelé, les longues tiennent droites toutes seules, le caisson de l'appareil photo est impossible à rouvrir. En 5 min, nous arrivons à la voiture et apprécions vraiment l'étanche au déshabillage, sec dessous, le froid ne nous saisit pas.

Petit escapade au producteur d'Alzen et retour sur Labarthe et Clermont le Fort pour voir tous ces clichés bien au chaud...

On pense déjà à la programmation du WE suivant ! Ganac voisin d'Alzen, en sous bois, côté 1.7 sur Descente-Canyon, près de Foix ?? Hum, un champ nouveau d'activité hivernale s'ouvre à nous...

Philippe

NB vous pouvez reproduire ce texte sur le site ATK et chopper les photos qui vous plairont sur les pages :

http://yelsub1.free.fr/canyons/09/alzen_en_glace_22janv2011/

